

# EL COMERCIO

## Diario de la Tarde

Fundado el Año 1884.

Guayaquil, (Ecuador) Miércoles, 13 de Noviembre de 1901

2a. Epoca Núm. 3175

### MEMORANDUM

**Calendario**  
Mañana Jueves 14.—San Jofast obispo, y martir, san Clementino y san Filomeno, mártires.

**Rombo de guardia**  
Esta noche harán la guardia de respeto las compañías "Unión" N.º 3, "Hueleros" N.º 13, y "Luzarinas" N.º 8, con la "Olimpo" N.º 7.

**Vapores buviales**  
Los siguientes han anunciado su salida a la hora y lugares que se indican:  
El "Rosario" para Pona, Puerto Bolívar, y Santa Rosa mañana, a las 10 y 1/2 de la noche.  
El "Nobol" para Daino y Santa Lucía, mañana a las siete y media a. m.  
El "Chimborazo" para Bahabayo hoy a las cuatro de la tarde.  
El "Natividad" para Dos Esteros mañana a las seis a. m.  
El "San Pablo" para Bahabayo e intermedios mañana a las cuatro y media de la tarde.

**EFEMERIDES**  
El 13 de Noviembre de 1842, ocurrió un motín en la puerta del Ángel de la ciudad de Barcelona, España, contra el gobierno del regente Espartero, el que fue sofocado con bombardeo y estado de sitio.

En este día, el año 1868, murió en el pueblo de Passy, Francia, el eminente compositor italiano Gioacchino Rossini, gloria musical autor del "Guillermo Tell", "El Barbero de Sevilla" y otras operas.

El 13 de Noviembre de 1899, fecha para la que había anunciado el fin del mundo el alemán Flam, ocurrió una lluvia de estrellas fogosas llamadas Leonidas, poses eran provenientes de la constelación denominada Leo.

En este día, el año 1794, la Convención Nacional francesa llevada de la reacción terroridiana, ordenó la persecución de los jacobinos Collet d'Herbois, Billaud-Vallier los que, apresados, fueron deportados.

El 13 de Noviembre de 1803, penetró Napoleón I con sus legiones victoriosas a la imperial Viena en la que permaneció inactivo por espacio de siete días y sacudiendo luego para ir a batirse en Austerlitz.

En este día, el año 1813, el gran ejército francés, comandado por el genio corso llegó a la ciudad de Smolensko donde permaneció un día descañonado, pero sin encontrar victorias, y solamente ruinas.

El 12 de Noviembre de 1839, el gobierno del general Flores nombró prefecto de Guayaquil a don Vicente Ramón Roca.

### GOCHA

Completo hoy sesenta años de edad el doctor de Valiente y príncipe de Mo. Carlos Alberto Honorato, cuyas rentas datan en su mayor parte de los impuestos al célebre casino de Montecarlo.

### CAMBIO DEL DIA

BANCO DEL ECUADOR		
Sobre Londres	3 div	101 20 Premio
París	49	" "
Hamburgo	97	" "
New York	107	" "
San Francisco	107	" "
Lina	95	" "
Kiégton	101	" "
España	44	" "
Lina	3 div	Par
Valparaiso	29	90 Dento.
Panamá	10	" "

Libras esterlinas S. 1010

### Signe la crisis

Aun no se tienen noticias de las personalidades que compondrán el nuevo Ministerio.

Se han pronunciado los nombres de respetables caballeros, pero no se sabe cuando se expedirá al decreto de nombramiento.

Los dos ministros que están desempeñando todas las carteras, no han presentado sus renuncias como se acostumbraba en todos los países al pronunciarse una crisis ministerial.

Creemos que el problema ministerial ha debido resolverse ya, por que no es posible que falten entidades de valor que puedan colaborar con el Jefe del Estado en la administración.

Si para organizar el primer Ministerio se tropieza con tantas dificultades, ¿qué sucederá en el futuro, cuando sea necesario formar otros gabinetes para reemplazar a los que las circunstancias de la política, obliguen a presentar su dimisión?

Cuando se ha tratado de investigar lo que hay de verdad en el asunto, para informar al público, siempre se nos ha dicho —¡Chitón!—no hay que remover la piscina, por que es obra antipatriótica.

Y nada se sabe respecto del tiempo en que terminará la incubación ministerial.

Son tales los tropiezos que se ponen a la situación, en lo relativo a este asunto, que más fácil es ver la cara de Dios, que a los futuros ministros.

La demora es desfavorable para el prestigio del gobierno, y perjudicial para los asuntos administrativos.

La prensa ha tratado de extraer el ministerio por medio del forceps, pero parece que va a ser necesario hacer una operación cesarea para alcanzar el resultado.

Y lo peor es que cuando más se discute la solución ministerial, menos viable se presenta.

### ECOS

El ósnel del Ecuador en Santiago, fué invitado por el prestigioso F. Bonfigli al matinee en el Teatro del Cero de Santa Lucía a beneficio de los damnificados del incendio del Astillero en Guayaquil; y contestó:

"Comandante General de la República del Ecuador.—Santiago, octubre 22 de 1901.—Señor don Francisco Bonfigli.—Presente.

Estimado señor:

Con suma satisfacción he recibido su atenta invitación para asistir a la función extraordinaria que con tan filantrópicos fines organizan usted para el 27 del presente en el teatro Santa Lucía.

Cábrese la honra y personal como representante del pueblo de Guayaquil, de manifestar a U. S. los más altos sentimientos de congratulación y agradecimiento por haber tenido la idea con tan laudables propósitos.

Aunque sirva encontrar cheque por veinticinco pesos.

Haciendo miseros votos porque esa función tenga un brillante éxito, reitero a usted mis agradecimientos personales y los del pueblo guayaquileño.

Y para mayor cargo saludar a U. S. como atento y S. S.—E. Barro, cónsul general".

El ósnel del Ecuador en Liverpool ha comunicado al Ministerio de Relaciones Exteriores que ha respaldado la peste bubónica en aquel puerto.

Parece que esta festiva plaga tiene el propósito de hacer una gira por todo el mundo.

Se halla de visita en Sud-América, alende el estrecho de Magallanes.

Como pega cada salto, que parece tuviera aquellas botas que daban pasos de siete leguas, nada de particular que derrepente se meta por las orillas del golfo del Guayas.

Y dada las condiciones de higiene de por acá, su visita puede ser por mucho tiempo.

[No sería equivo que la Junta de Sanidad se ocupara de estudiar algunas precauciones para darle con la puerta en las narices a la bubónica].

Un telegrama de México dirigido al señor Presidente de la República, con la intención de ser adoptada por el Congreso Pan-Americano, remitido en aquella capital, de designar a Quito como centro de residencia del Comité permanente del arbitraje continental obligatorio.

Comentan de Quito que el ejército no ha votado y que únicamente concurren a las mesas la policía.

En la capital de la República las elecciones se verifican en medio de general indiferencia como en Guayaquil.

Es de sentirse que se haya perdido la confianza en las prácticas electorales y que las chulidanzas surgan de la inconciencia de electores que ejercen el más sagrado de los deberes obedeciendo a influencias escolásticas e intereses pecuniarios.

Si las partidas políticas no concurren a los comicios, ¿qué podrá juzarse? No es el mejor sistema el de estorarse de brazos y dejar hacer, para quejarse después.

El asesinato de nuestro ósnel en Valparaiso sufrió Arias Saiz, que

desde el primer momento calificamos de crimen misterioso, continúa siendo un enigma; jamás se descubrirá a los criminales.

En Chile se ha hecho de este crimen cuestión de honra nacional.

Y además parece que hay indicios de que detrás del misterio se oculta un drama de amor.

De modo que jamás se descubrirá el velo.

En Francia cualquiera que sea la causa de un crimen ó de la persona que lo haya cometido la justicia es implacable.

No hay más que registrar las causas célebres de los años, haciendo un alfiler para no olvidar lo mismo en todas partes.

En este asunto lo incontestable es que los ecuatorianos sindicados, están vindicados por el desarrollo de los acontecimientos.

Ya no se dice que son culpables.

Se trató de condenarlos, pero no hubo pruebas, por que no se encuentra con facilidad lo que no existe.

Ahora se presenta otra versión: ha sido no drama de celos y el asesino es un italiano empleado de un vapor.

Es posible que siempre se tropiese con alguno á quien poder ahorcar, para satisfacer la vindicta pública.

Como los diarios de Londres recién llegados, se refieren a una extraordinaria noticia que transmitimos a nuestros lectores a fin que la admitan con la reserva que merece.

El proyecto es la emigración en masa de Irlanda á América, no á los Estados Unidos ni á ningún otro territorio del Continente, sino a unas islas situadas en el Océano Pacífico, cerca de la costa sur-americana.

¿Quiénes serán esas? Ninguno de los diarios de la referencia dice á qué país pertenecen.

Respecto á los promotores, declaran que M. Joseph Donohoe, anacardado irlandés residente en San Francisco de California, ha obtenido la concesión para ocupar enteramente las minas y explotaciones nuevas de la tierra natal.

Para reunir las crecidas cantidades que exigirá la realización de este proyecto, M. Donohoe ha abierto suscripciones entre los irlandeses de los Estados Unidos y ha encabezado la primera lista con \$ 500,000.

Otros irlandeses ricos se han suscrito con sumas considerables.

Se sabe que el Rey Alfonso XIII tiene formado el propósito de verificar una gira por las naciones europeas, tan pronto como esa proclamada su mayor edad.

Este solemne acto tendrá lugar el 18 de Mayo del año próximo, es decir, un día después de cumplir la edad de 16 años, como lo establece la Constitución española.

Se asegura también que este monarca ha manifestado deseos de ampliar su viaje á la América del Sur, para conocer los países de origen español.

### NOTAS PERDIDAS

#### EL SUFRAGIO

Conviene observar que cuando habla mos de organización, no queremos decir con ello que las agrupaciones políticas tengan la privadidad de un rebañó.

Nó, queremos la organización fundada en el derecho, es decir, que cada cual ocupe el puesto que por la naturaleza de las cosas le corresponde, y que las funciones que desempeñen estén en armonía con sus facultades.

Toda organización que no esté fundada en las leyes naturales, es despótica, y debe resistirse. En este punto los diversos partidos tienden á extremos contrarios, sobre todo en Hispano-América.

Los conservadores creen que ninguno de los miembros del grupo, que no sea el jefe, debe emitir concepto que directa ó indirectamente afecte de algún modo á todo el agregado.

Son partidarios de una agrupación enteramente pasiva. Un grupo de imbéciles, comandado por su capataz, realiza el ideal de los conservadores latino-americanos en materia de organización.

Los radicales como partidarios de la organización fundada en el derecho, pero que se es el ideal científico no puede realizarse en los presentes momentos de la evolución de los partidos.

Los radicales disciñamos siempre los mandatos del jefe, y no los obedecemos, sino después de estar convencidos, según

el criterio propio de su utilidad y conveniencia.

El liberalismo, manteniéndose en un campo verdaderamente positivo, juzga que mientras haya agresiones externas que soportar y resistencias que vencer, es preciso mantener una cohesión poderosa en el agregado, cohesión que no se produce en la cantidad que se requiere si todos los alistados en sus filas hubieran de resolver siempre sus propios alcances de la utilidad de la medida política decretada por la minoría directora.

Es un sistema en que los individuos no son absolutamente libres, en que cada ciudadano tiene la obligación de ceder algo de su derecho en beneficio de la vida del grupo.

Ignacio V. Espinoza. (Ensayos políticos.—Bases positivas del liberalismo.)

### INFORMACIONES

Van á ser separados del servicio militar, los tenientes coroneles Celedón Arellano y Fernando E. Jácome, segundo y tercer jefe de la Brigada de Artillería "Sucre", respectivamente.

Nombramientos oficiales últimos: Jefe de Martillo de Guayaquil señor Juan M. Uraga.

Administrador de Correos de Machala, Sr. Luis I. Valdivieso.

Enrique Usualdega amanece de la Aduana de Guayaquil.

La Corte Suprema ha ordenado al Jefe letrado del Guayas que insture el sumario para investigar los motivos de la quiebra de la casa Martin Reinberg & C.

En Bahía se ha desarrollado la disenteria en forma epidémica.

Nos informan de la provincia de Los Rios que el péptico de caso, de Nariñá, no presenta algiún aspecto.

En Puerto Limón, Costa Rica, continúan presentándose casos de fiebre amarilla.

Anoche fondó en el puerto de Salinas el buque de guerra Icarus Inglés.

Esta mañana zarpó con destino á Guayaquil.

El Icarus, es una pequeña corbeta de oficial de bronce, mide 970 toneladas y sus máquinas desarrollan 850 caballos de fuerza.

Comandante, Mr. George F. S. Knowling; tenientes, William F. Benwell, Mr. Francis B. Scarlett, y Mr. William A. Cook-Hart, (Reservista Oficial) oficial de dotación; Contador, Mr. Henry O. G. Parker; Orfeño, Mr. Shirley H. Birt; Artiller, Mr. William P. Ensign; y Contramaestre, Mr. Albert Trevesaux.

El Gobierno ha ordenado que en adelante se invierta 3,000 sures diarios en los gastos más indispensables del servicio del Presupuesto que hace la Tesorería de Hacienda del Guayas; y que el resto de los ingresos se deposite en el Banco del Ecuador á la orden del Tesoro Fiscal de Pichincha.

Esta mañana visitó el cuartel de la Brigada de Artillería "Sucre" el general Fidel García, actual Comandante de Armas del distrito.

El vapor chileno Linares saldrá del Callao el sábado próximo y llegará á este puerto el miércoles 20 del presente.

### Razón convincente

Dos murvivos montados en sendos jameles se encuentran en el camino. Lleva uno de ellos las alforjas sobre el hombro y el caballo bárbaramente cargado.

—¡Vaya! ¡porqué llevas las alforjas al hombro, le pregata el otro.

—¡Total...! para no cansar al caballo...!

El del interrogatorio salió con el rabo entre las piernas.

Lo mismo pasa con las dos listas oficiales de concejores; al por qué, será para probar que hay libertad de sufragio para los dependientes del Gobierno.

### COLEGIO

Nacional Vicente Rocafuerte

Se pone en conocimiento de los padres de familia que desde esta fecha queda iniciado lo el sumario en este Colegio. Guayaquil, noviembre 2 de 1901. 6317—16 v. El Secretario.

### A través de Guayaquil

#### Orden general—La Comandancia de Armas dió ayer la siguiente:

Art. 1.º Concedida la separación del servicio de las armas al coronel José S. Rivadeneira, primer jefe del batallón Guayas N.º 11, por castigo al de la estricta disciplina del Ejército, debiendo hacerse cargo de dicho cuerpo el segundo jefe, teniente coronel don José María Villota.

Art. 2.º Dése de alta en el Depósito de Jefes y oficiales en comisión, al teniente coronel señor Aurelio E. Echeverría B.

Art. 3.º Dése de baja del batallón Guayas N.º 11, al soldado Manuel Lora Priá.

**Robo**—En la madrugada del domingo penetraron los amigos de lo ageo, al taller de eastería del señor Teodoro Urrea, situado en la 3a cuadra de la calle de Aguirre, y se robaron ocho sacos de castañer, pertenecientes á varios clientes.

Sobre la mesa de cortar habian algunas piezas de cañin en las que estaban marcadas las pisadas de los ratones.

Estos para penetrar al interior del establecimiento, deserrujaron un candado de metal y descolgaron la chapa y el pestillo que aseguraba la puerta principal.

Dos muchachos, aprendices, que dormían en el taller, dicen no haber sentido nada.

El Jefe de Pasajeros tiene ya conocimiento de este robo, y ha practicado el reconocimiento respectivo.

**No me saques sin honor**—Ayer, á las cinco de la tarde, dos oficiales del ejército, uno uniformado y otro de paisano, que habían bebido algunos lapos demás, insultaron á un obrero que hacia compras en la pulpería de la esquina de las calles Chimborazo y Luján.

Y como aquel no aceptara silenciosamente las ofensas, el oficial vestido de paisano, le sacó el sable al que estaba uniformado y se precipitó contra el obrero que pudo, con agilidad, evitar el golpe, escapando de que lo atravesara de parte á parte; pero esto no le impidió de recibir una herida en la mano.

¡Nosotros creíamos que el sable únicamente se empleaba en defensas del honor y de la Patria y no para maltratar á las gentes del pueblo; pero parece que aquellos oficiales prefieren otros principios.

Avilés hace pocos días emprendió viaje para Quito y demás ciudades del tránsito como Agente viajero y representante de la casa comercial de los señores Madry y Avilés; pero ha tenido que regresar precipitadamente de Baboaba á Avilés hace pocos días, a causa de haberse infectado de elevada temperatura.

Le asiste el Dr. Borja.

**El doctor Bascano**.—Continúa grave el señor doctor Alejo Lascano.

**Obito**.—En la mañana de hoy falleció el señor Francisco Modesto Gamez, respetable caballero de la localidad.

El señor Gamez nació en Guayaquil el año 1833.

Por algún tiempo se dedicó á la marina mercante y efectuó viajes á Europa y á Asia.

En este puerto fué capitán de los primeros vapores buviales que hubieron.

Durante los años 1893 y 99, desempeñó, con notable acierto y á satisfacción general, el cargo de Sub-Intendente de Policía de esta provincia.

El extinto era padre de los señores Eduardo Gamez, gerente del Banco del Ecuador y Juan Francisco Gamez, comerciante de Quito.

Enviamos nuestra voz de condolencia á la familia Gamez.

**Almanaque Bailly Baillieff**—La librería Americana de A. Porter ha recibido esta importante enciclopedia popular de la vida, para el año de 1902.

Es muy útil para el hogar, como se puede desprender del siguiente sumario de las materias que contiene:

La familia.—El año 1902.—El año religioso.—Concordancia de los calendarios en 1902.—Agenda.—Historia del año 1900 1901.—Un azote de los cielos.—Lluvia de cenizas.—Historia anacrona de algunos grandes hombres.—Crono anódico de la Historia de Alemania.—Trosos, coronas y otras de los soberanos de Europa.—Historia del pontificado.—Las ban-

deras del pasado.—Cómo los pueblos se detienen en el mar.—(Serían de los más pequeños fosiles los más muertos)—Lección de fábica por los animales.—El troleo en la mano del hombre.—La resistencia del Traneval.—Los escudos de las 49 provincias de España.—El comercio de España.—Los ferrocarriles del Mundo.—La literatura Francesa en el siglo XIX.—Campanas.—La cerámica Española antigua.—La cuna.—Himnos nacionales.—La medida del tiempo.—Dos gigantes que se casan y dos enanos testigos.—Las manos que hay que mirar.—Cómo se pasa la vida de un hombre.—Las leyes de la arquitectura humana.—El lenguaje de los sentimientos.—En el sueño hipnótico.—Lo que será una comedia en el siglo XXI.—100 millones de microbes en dos días.—La piel.—Para andar días después de haberse roto la pierna.—Sellos nuevos de correos.—Para contentar la vejez.—Nuestros enemigos las moscas.—La vida de los microbes del sueño.—Nuestro parvenir en las líneas de la frente.—Los niños.—Grandes descubrimientos, pequeñas invenciones.—El alcohol que se usa en la universidad.—Lecciones prácticas de alambrado eléctrico.—Queos suenos y malos: como se conocen.—Plantas de salmón.—El yachting.—La caza a caballo.—La lucha Francesa Española en 29 años.—El automovilismo.—Vocabulario en cinco leguas.—Guía de Sevilla.—Vida práctica.—Nuestros regalos.

**Fallecimiento**—A las 11 a. m. dejó de existir el señor Germán Martín, el estudiante de Medicina.

**Elecciones de Concejeros**—El resultado de las elecciones de ayer fué el siguiente:

SAN ALEJO

Dra. Carlos García Drouet	484
Rafael H. Elizalde	484
Sra. Ignacio Robles	484
Mannel P. Mariscal	484
Juan Illingworth	484
Alfredo Valenzuela R.	484
Sra. Francisco J. Martínez A.	97
Mannel Tama	97
Angel R. Hidalgo Z.	97
Blas T. Torres	97
Sra. Amalia Puga	97
Carlos A. Rivadeneira	97

AYACUCHO

Sra. Manuel P. Mariscal	117
Ignacio Robles	117
Juan Illingworth	117
Alfredo Valenzuela R.	117
Sra. Carlos García Drouet	117
Rafael H. Elizalde	117
Francisco J. Martínez A.	25
Mannel Tama	25
Angel R. Hidalgo Z.	25
Blas T. Torres	25
Sra. Amalia Puga	25
Carlos A. Rivadeneira	25

CONCEPCION

Dra. Francisco J. Martínez A.	30
Mannel Tama	30
Angel R. Hidalgo Z.	30
Blas T. Torres	30
Sra. Amalia Puga	30
Carlos A. Rivadeneira	30
Dra. Carlos García Drouet	328
Rafael H. Elizalde	328
Sra. Ignacio Robles	328
Alfredo Valenzuela R.	328
Mannel P. Mariscal	328
Juan Illingworth	328

ROCAFUERTE

Dra. Francisco J. Martínez A.	611
Mannel Tama	611
Angel R. Hidalgo Z.	611
Blas T. Torres	611
Sra. Amalia Puga	611
Carlos A. Rivadeneira	611
Dra. Carlos García Drouet	48
Rafael H. Elizalde	48
Sra. Ignacio Robles	48
Mannel P. Mariscal	48
Alfredo Valenzuela R.	48
Juan Illingworth	48

BOLIVAR

Dra. Mannel Tama	837
Angel R. Hidalgo Z.	837
Francisco J. Martínez A.	837
Blas T. Torres	837
Sra. Amalia Puga	837
Carlos A. Rivadeneira	837
Dra. Carlos García Drouet	36
Rafael H. Elizalde	36
Sra. Mannel P. Mariscal	36
Ignacio Robles	36
Alfredo Valenzuela R.	36
Juan Illingworth	36
Elias Roldán	1
Pérsiles Paz	1
Juan Serrano	1
Estel R. Sidilpa	1
Tallo Henriquez	3

101

Revista de los periódicos

De La Nueva Era de Quito: La Nueva del Sr. Dr. Borja.—Ya es de pública notoriedad el hecho de que el Sr. Dr. D. César Borja es la escusa de aceptar el nombramiento de Ministro de Relaciones Exteriores, con que fuera honrada por el Gobierno, fundándose en que sus ocupaciones lo impiden militaría abandonando la ciudad de Guayaquil durante muchos meses; y es público, asimismo, que el Presidente de la República, hallando justa esa exposición, la ha acogido como buena y designado de su

empeño de llamar al Sr. Borja al Gabinete.

Todo ello es correcto, pues inadme le va a poner una pistola al pecho a un ciudadano cenatorio para que acepte una Secretaría de Estado; pero como el Gobierno se va, nuevamente, en el caso de fijarse en otra persona, para dicho cargo, bueno es quede constancia de que al principio, el Sr. Dr. Borja aceptó explícitamente la designación aquella, de modo que los diarios de Guayaquil hasta hablaron de su próximo viaje a la Capital y así se le esperaba de un momento a otro. Esto no entrará, desde luego, desahogado alguna; pero sí falta de seriedad en los compromisos libremente aceptados.

Ignoramos hasta que punto hubiera sido benéfica y eficaz la presencia del Sr. Dr. Borja en el Gabinete y en el Consejo de Estado; pero sí sabemos que su nombramiento obedeció tanto a consideraciones de un orden personal relacionadas con los indeseables méritos del designado como con el prurito salvador de unificar la familia liberal dentro de los límites de una política de amplio criterio y de honrada conciliación; pues barto es recordar que, desde el primer día, el caballero de quien venimos hablando, por razones de carácter de idiosincrasia no sólo se presentó como opositorista al Gobierno del general Alfaro, sino como enemigo personal de éste, al cual le ha llamado tirano y otras cosas peores, en prosa y verso, en la Patria y en el extranjero. Así, cuando el Sr. Ministro equitativa a una satisfacción solemnemente pública dada, que la parte del liberalismo que hizo ruda oposición al Gobierno pasado desde la víspera misma de Gatazo.

Decimos esto para que se vea el recto proceder del Gobierno y no se atribuya a maldades ajenas los hombres de bien de las fracciones liberales que se niegan, por razones de un orden secundario, a cooperar en la obra de buena administración y de mejor política. Después de todo, parece que la culpa la tiene el desdichado Congreso de este año que no quiso elevar al snello de los Ministros de Estado a la suma que el Ejecutivo propone.

**Correo de Manabi**

**Portoviejo**—En "El Gualeco," sitio denominado "Mocora" del Cantón Jijipapa, un individuo llamado Bique (s) Morúa, mató a dos individuos con dos flecos.

**Bahía**—La casa Martín Reiberg ha suspendido sus operaciones en esta plaza. —El señor Elio A. Santos ha sido nombrado Agente de la P. O. N. O. —El señor Carlos Velskier, va a establecer una casa comercial y una fábrica de jabón.

—La casa Secores de Alejandro Santos, ha adquirido dos vapores uno para el tráfico a San Vicente y otro para el Río Ohone. —Se ha levantado una colecta popular para la compra de una bomba contra incendios.

—Ha fallecido una niña del señor Antonio Santos H., víctima de la epidemia de disentería.

**Noticias por telegrafo**

**Quito, noviembre 12**

Han contraído matrimonio el señor Pedro Chiriboga y la señorita Mercedes Elena Aranda. —El Conservatorio de Música y la Biblioteca Municipal van a instalarse en edificios que adquirió el Gobierno para tal objeto. —No ha sido aceptada la renuncia del consejero de Estado, Dr. Francisco Andrade Marín. —Partió para Guayaquil el señor Luis Dillon, acompañado de los señores Ecuador en Hamburgo. —Ha sido aceptada la renuncia del adjunto civil de la legación del Ecuador en Francia, señor Agustín Rosero. —El general Rafael Arellano se ha hecho cargo de la Comandancia General de Armas del Distrito. —El coronel Ulpiano Pérez partió al Norte a desempeñar el cargo de comandante en jefe de las fuerzas militares de aquella zona. —El señor Miguel Arístizabal, va a publicar un periódico con el título de "El Ferrocarril".

**El crimen Arias Sánchez**

En la sección telegráfica de Santiago de Chile se publica, en forma de noticias, algunas noticias relativas a los investigadores que se ocupan de descubrir al autor del crimen perpetrado por la persona del señor Arias Sánchez. Desde luego, se sabe que es enteramente infundado el rumor al respecto de que el crimen ha sido perpetrado por un alto personaje social y político, cuyo origen ignoramos de donde arranca. Después de haberse informado, con procedimiento de todo acuerdo y puede decirse que están reconstruidos todos los detalles antecedentes, hasta el momento del crimen y despojado de todo interés.

Se sabe que el crimen fué perpetrado por un italiano, contador de uno de los pocos mercaderes que cometió el crimen a las autoridades, no sólo en embarracando a las nuevas y media. El último detalle que se conoce posi-

vamente, es que el vapor zarpó al día siguiente; pero se han tomado todas las medidas para que el prófugo no pueda escapar y pueda ser aprehendido inmediatamente si se desea hacerlo, pues el contador tiene un contrato con el vapor, y en cumplimiento de él tendrá que volver a Valparaiso.

El único punto que falta esclarecer, es si el contador obró por cuenta propia intigado por celos por infidelidad de su amante con Arias Sánchez o instigado por otras personas.

La noche del crimen estuvieron a punto de ser asesinadas dos personas, antes que lo fuera el señor Arias, por su padre, de una de estas personas fué el doctor señor Nicolás Anguita, que iba con su esposa y se le fué encima un desconocido, que hoy inmediatamente de conocer su error.

La otra persona fué un joven portero a quien se le fué encima otro desconocido que se desahó en excusas al ver su error. Se cree que el crimen se ha cometido dando al señor Arias una cita falsa, fingiendo la letra de la querida del contador, el píldoro de dinero.

Esto explica el hecho de que el señor Arias llevara mil doscientos pesos y que se encontraron desparanados los papeles de la cartera, y que el asesino se preocupó en recibir la carta que había sido la delatora. Respecto a las mutilaciones, se cree que fueron hechas no por el asesino, sino por el obrero que se ocupó de hacerlos, pero por los instigadores, que deben haber andado rondando por sí se cumplía su propósito.

El crimen fué cometido en la calle, disparando sobre el señor Arias un balazo por detrás, a quemarropa, sin que se le llevara a ninguna parte.

**Correspondencias**

**Salinas**, Noviembre 7.—Sr. Director de "El Telegrama".—Guayaquil.

Existen muy cerca de aquí las minas de brea y petróleo, pero en lugar de ver ahí una gran fábrica, contempla el transeunte tristemente los escombros de una vieja casa, y los innumerables pozos de copé que piden a gritos brazos para aprovecharlos.

Se agotó y no a mucha distancia de Santa Elena, se encuentran las minas de azufre y el yeso, que también duermen el sueño del abandono.

En materia de pesca tiene Ud. la de la ballena.

Todos los años vienen buques de Chile, que trafican desde el golfo de Guayaquil hasta la Isla de Plata, y hacen en su agosto y después de cuatro o cinco meses regresan cargados con el valor de setenta a ochenta mil pesos en aceites, cada uno.

Una compañía nacional con prerrogativas del gobierno, sería magnífica resultado, aunque fuese necesario al comercio, para que se establezca una industria bastante productiva.

La habilitación de Salinas, como puerto auxiliar de Balneña, no escapa de la sanción de la ley de Plata. Los hijos de Santa Elena pusieron el grito en el cielo y con razón, porque Ballenita está al alcance de sus pies, y a Salinas al de un buen caballo.

El señor general Plaza, que dijese de paso tiene la mejor disposición por la habilitación de Salinas, no quiso aceptar un mal negocio, y objetó al decreto a fin de que en la próxima legislatura se hagan las cosas, tal como de ben ser.

Quedarán Ballenita y habilitarán Salinas, teniendo el cantón dos puertos; el primero será el comercial y el segundo el de buque.

Digo al fin, porque aquí acudrán las distinguidas familias de Guayaquil a gozar del clima; vendrán en las temporadas, así se consigue los vapores directos y finalmente podrán contar aquí los vapores que diariamente pasan siempre que se les permite ponerse en contacto con el Obleo, así como los buques de guerra que quieren hacer estación en un puerto ecuatoriano que por sí mismo no es de temores para sus tripulantes y que quieren estar en la jurisdicción del primer puerto de la República, Guayaquil.

Tenemos ya a la vista el edificio de un hotel, que si al principio, será modesto, dependerá de la protección de sus favorecedores, para que se haga con el tiempo un establecimiento de primera orden en su género.

Centrañista situado en la parte más alta de Salinas, denominada punta de Chipipe, donde se encuentran los edificios del Cable y las nuevas casas construidas últimamente. La parte donde está Salinas es demasiado baja, y tiene un suelo malsano, que sería de desear que la Municipalidad tomase en serio su relejamiento. También el aire que azota Salinas es el de las minas de Sal que no es muy bueno. De Chipipe a la ensenada el aire es puro y viene solo del mar, lo que ha hecho escoger ese plano para una nueva población que ya se presenta tiendo a la vista de sus huéspedes. **Palermo**.

**Consultas gratis**

El Dr. Julián Coronel dará consultas gratis para los pobres mañana Jueves de 1 a 3 de la tarde en el Hospital Civil.



**Los hijos y demás deudos del que fué Señor An. Francisco M. Game,**

(Q. D. D. G.)  
 publican a sus amigos se dignen acompañarlos en la traslación del cadáver, de la casa mortuoria, calle del Malecón, esquina de la de Abdón Calderón, al Cementerio Católico, hoy a las 4 p. m. Por tan señalado favor les agradecerán sumamente agradecidos.

Guayaquil, Noviembre 13 de 1901.

**LA BOTICA ALEMANA**

Es el único establecimiento que vende el alcohol completamente inodoro de 40 a 41 grados, por triple rectificación, del Ingiero Rocafuerte.

Este alcohol es el propio para tinturas, disoluciones, maceraciones, alcoholatos, licores, perfumería, etc.; y lo recomendamos también como el más útil para usos domésticos.

Preñón: botella un sucre—Lastas soldadas de 5 galones, \$ 26 00.

Guayaquil, noviembre 7 de 1901.

Holger Glaeser

**AVISO**

Panadería Nacional, premiada en la Exposición de Buenos Aires, y en la de París 1900. La Secular que tenía este establecimiento en la calle de "Zaruma" queda suprimida desde hoy en adelante.

Único despacho en la calle "Secura" N.º 196

José Nicanor Vera y Cia.  
7299—6 m. Julio 31

**OBSTETRIZ**

Tengo la honra de ofrecer mis servicios profesionales, contando con veinticinco años de práctica, a mi antigua clientela y demás señoras en general, que tengan a bien honrarme con su confianza, dentro y fuera de la ciudad.

Calle Nueva de Octubre, intersección Danlo, al costado del Instituto Anatómico.

Guayaquil, noviembre 8 de 1901.

Carmen L. Viteri.  
6520—un mes.

**UNA CASA**

Se vende en la calle del Chimbazono, la casa conocida con el nombre de "Recreo del Guas" N.º. Esta está hipotecada en uno de los Bancos.

Para tratar, verse con el escrito.

Ramón Flores Ontañeda.  
6529—1 mes Nbre. 8.

**SE VENDEN**

y bien barato dos casas: una sita en la calle de Machala, intersección Municipalidad, y la otra en la calle Clemente Ballón intersección García Moreno. Ambas tienen todas las comodidades necesarias para una familia ó para producir una buena renta. Para tratar, verse con el secretario de la Rejistería, al lado de la puerta de la Gobernación.

Guayaquil, noviembre 2 de 1901.

6518—1 m. Luis Caramia

**YA LLEGARON:**

Los juegos de muebles de bujaco de todos precios, a la Gran Casa de Hemates de Casas y Márquez, situada en el Malecón, entre las calles 9 de Octubre y Francisco Icaza.

6487—15 veces Oct. 21.

**Dr Francisco N. Rendon**

Cirujano Dentista

Calle de Illingworth

Horas de oficina: de 8 a 10 a. m. y de 12 a 3 p. m.

6266—6 meses Julio 1º

**ATENCION:**

Sombretos para niñas, se ha recibido un espléndido surtido de última novedad, en la Casa de modas de Julia T. de Casas. Plaza de Rocafuerte, al lado de la fotografa. Meséndes y Jaramillo.

6521—un mes Nov. 4.

**"LA VINA"**

Suscripciones para el año 1901

Único agente en el Ecuador, Ramón Papareti

La Ilustración Española y	1 año \$ 24
América	id. 12 " 14
La Moda Elegante	id. 12 " 14
El Salón de la Moda	id. 12 " 14
Ilustración y Moda, juntas	id. 12 " 14
La Ilustración Artística con el Salón de la Moda	id. 12 " 14
Ilustración y Moda, juntas con regalo al año con el pago de los importes	1 " 27
El Salón de la Moda	1 " 5
La Barcelona Quincena	1 " 5
El Orbe Católico	1 " 5
Calendarios esfoliados de varios tamaños para el año 1901, en 100 variedades	1 " 5
Cigarrillos y tabacos españoles	1 " 5
Cigarrillos Habanos franceses a \$ 15 el cien	1 " 5

Amor en Sañón  
Luz Olima  
La Americana de 15 cigarrillos a \$ 20  
Goya  
La Cruz Roja  
La Corona  
Guillermo y sus Divinas espaldas.  
Diciembre 19 de 1900.

**TALLER DE GALVANOPLASTIA**

Paseo de las BERNABES

**Calle del Chimbazono N.º 266**

Conto en conocimiento del público en general y de los señores joyeros y plateros en particular que sea el apoyo de todos los trabajos comerciales al ramo de Galvanoplastia. Reproduce en metal medallas, platos de botón, broches o cualquier otro objeto por delcado que sea con cuando los modelos sean hechos en vidrio, cera, tierra cocida, etc. Hago depósito de oro en todos sus colores, inclusive el verde. En una misma pieza depósito con diversos colores.

Plates objetos por grandes que sean y cualquiera que sea el material de los mismos fabricados. Hago depósitos de platinos, cobre, latón, acero etc.

Muestras pueden verse en la joyería "La Esmeralda" ó en el taller del suscriptor.

J. M. Bernal.  
6537—2 meses Oct. 3.

**Sacos vacíos 2314 E**

de doble costura para cacao

de simple costura para tagua y café

Zinc acanalado para techo.

Zinc lino

Alambres para cercas

Javón de París

Papel despacho

Muebles de Viena y americanos

Cafros de fierro y de metal

Mantas impermeables para cacao.

Tiñura blanca, fosforos, y velas

y en general un selecto surtido de ferreteria, alfarería, conserjas y géneros de algodón, lino y lana tienen constantemente.

Mannel Orsatti é hijo.  
Guayaquil, Octubre 29 de 1901.  
15 veces N.º 6498

**Novedad del día**

VISTAS DE GUAYAQUIL.—se venden en la fotografía de Rodríguez González. Se hacen retratos de cadáveres (a domicilio) y grupos particulares de familia, y se hacen reproducciones de fotografías en platinos, cobre, latón, etc.

Calle de "Secura" N.º 112.

**PODER**

El poder general que dió a los señores Manuel de J. Alvarado y Ramón Miranda, en Mayo 8 del año actual, fué únicamente para representarme en mis negocios durante mi ausencia por Europa; y como desde el 15 del presente mes estoy de regreso de mi citadno viaje, avido al Comercio que desde la citada fecha, queda nulo y de ningún valor dicho poder general; y que en adelante sólo lo seguirá ejerciendo el señor Francisco J. Cántos.

Manabí, Oobre. 24 de 1901.  
J. F. Miranda.

**BANCO**

Comercial y Agrícola

Se negocia por acciones de este Banco N.º 1, que produce muy buena renta. Informarse con el Dr. Barrera Gómez, altos de los edificios de Correos.

6536—15 veces Nov. 4.

**DEPOSITO**

de madera y Canos del Pallón

Calle de "La Taberna" y "Cruces" N.º 1

Solar de D. Ricardo Ocampo.

Habitaciones hechas cargo nuevamente de material, vendiendo como antes: las maderas aserradas y asopladas en su Fábrica 3 vapor, situadas en Llanos (Puerto Vargas Torres) provincias de Esmeraldas; y las buenas cañas que se llegan con facilidad en su millalet "El Caca" en su terreno suyo.

To lo a precios módicos

Domingo Sampietro,  
Oct. 13—1901—N.º 307.

**A los padrinos**

Entre el gran surtido de tarjetas que nos ha llegado últimamente, tenemos desde el infimo precio de 0.80 ct. docena.

# LA OLIMPIA

Venciéndose nuestro **CONTRATO DE SOCIEDAD** el **23 DEL ACTUAL** hemos resuelto **REALIZAR TODAS** las Existencias de **"LA OLIMPIA"** desde el **JUEVES 14**, con precios que **ASOMBRARÁN** a nuestra distinguida clientela.

**R. Alvarado & Cia.**

Noviembre 13 de 1901.

## VELERO

En Hemburgo pondrá la carga el velero "Olivia" en el próximo mes de Diciembre, particular que ponemos en conocimiento de los embarcadores, para que puedan aprovechar de esta buena oportunidad.

Los Agentes  
**E. Rohde & Cº**  
15.v-0492.

## Noticias diversas

**Telegramas rezagados**—Por teléfono ignorado, existen las siguientes en oficinas telegráficas:  
De Quito, para Alejandro Villavicencio, Daniel A. Toledo, Virginia Morales y Manuel Eleuterio; de Cuenca para Manuel Solís y Luis Guerrero; de Loja, Ancho y Babalayo, para N. E. Alvarado, Carmen Morales v. de García, Pablo Durango, Blom Winkler, José María Yagual, Natividad de Velásquez y Mercedes Hinojosa, respectivamente.

**Vapor del Norte**—A las seis de la tarde, salió el vapor "Arguipa" procedente de Océo y puertos intermedios.

En cámara no ha traído pasajeros. Sobre cubierta 6 pasajeros.

**Nombramiento**—El señor Abdón Ortega ha sido nombrado amanuense de la sección militar de la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

**Cartas rezagadas**—En la Administración de Correos, existen para los siguientes personas:

Se suceden en la costa de Castillos la barca noruega "Tythonus", que conduce un cargamento de carbón de Europa para Valparaíso.  
La tripulación salvó.  
El "Tythonus" era un buque de hierro de 1,201 toneladas de registro, construido en 1862 en la gran Canaria.  
El vapor británico "High and Lasso" se perdió por completo. Ha de ser de la República Argentina para Europa con un cargamento de carneros congelados.  
Nada se dice de la tripulación, aunque se cree haya salvado.  
El "Highland Lassie" era un buque de acero, construido en 1901. Tenía 2,488 toneladas de registro.

**Telegrafista**—El señor Guillermo Ronquillo, ha sido nombrado telegrafista de plano.

**Desgracia**—El señor Martín Alarón, ayudante del jefe del cuerpo de Policía, fue cogido "snoche" por las ruedas de uno de los carros del Hipódromo, en momentos que se desamarraba en la esquina de las calles de Chimbarazo y Manabí.

Se fracturó horriblemente la pierna izquierda, cerca del tobillo.

**Una s'machete**—En una casa se llegó ayer de Vicos, Joaquín Guerrero, poseedor de la hacienda "Carmela", que el domingo último fue gravemente herido por otro prófugo de la misma hacienda, en una ríñca a machete que tuvieron.

**"La Olimpia"**—Almacén de novedades, publica un anuncio en la sección respectiva de este diario avisando que desde mañana por motivos de liquidación comenzará a realizar sus ventas.

Buena oportunidad para proveerse a precios equitativos de una multitud de artículos que hacen falta y de renovar el guardarropa.

Es de esperar que *La Olimpia* sea visitada por todos sus parroquianos y por las personas que desean sentirse de género y artículos de magnífica calidad, bonitos y baratos.

**De interés público**—La sociedad fabrica de licores nacionales del señor Patricio Noya, 1822 y 1841, allí se atienden todos los pedidos y se encuentran las especialidades de la fábrica, como refresco para familia, anís para señoras y caballeros y el especial amargo de Laja.

## PANADERIA

### "EL PORVENIR"

[ante Sucursal de La Nacional]  
En la calle de Francisco Icaza, entre Azaraus, encontrará mil numerosa clientela, y el público en general, las requisitas de seda, biscochitas de laurel, rosas y galletitas de maricaca, pan de seda y de manteca, de 7 de la noche a 7 del día.  
Nosotros se atiende pedidos para dentro y fuera de la ciudad, garantizando la duración y el aseo.—Teléfono Nº 100.  
Miguel D. Rubio,  
Oct. 23.  
6483-2 meses

## CABLEGRAMAS

### Nuncio apostólico en Chile

Santiago de Chile, nov. 12.—Se dice que el gobierno ha obtenido del Papa una venia a Chile apostólico para modificar la jurisdicción eclesiástica de Tacna y Arica.

La venta de las Antillas francesas (Copenhague, Noviembre 12.—La intensidad con que prologa las gestiones es el gobierno, para la venta de las posiciones dinamerguesas en las Antillas se atribuye a la influencia de un miembro de la familia real estrechamente relacionado con los intereses con-reales que se oponen a la venta.

Los esfuerzos para retardar esta negociación continuarán siempre, a la que se produce algún incidente que haga imposible la transferencia de las islas.

**Diplomático que se retira**  
Londres, nov. 12.—El Embajador Alemán Herron Hatfield, Weldenburg ha obtenido permiso del Emperador Guillermo para retirarse del servicio diplomático.

Von Hatfield se halla enfermo y los médicos le han aconsejado un prolongado reposo.

**La cuestión minera en Francia**  
Paris, nov. 12.—Anuncia el Saint Etienne que el Comité minero ha celebrado varias sesiones manteniendo en secreto sus deliberaciones.

La comisión general se reunirá en el mes de Febrero.

**Coronación del Rey Eduardo**  
Londres, nov. 12.—El famoso brillante Klobinor de la corona de la Gran Bretaña figurará montado en la corona de Ed. Alberto el día de la coronación del Rey Eduardo.

**Proyecto de Santos Dumont**  
Paris, nov. 12.—El ya célebre inventor brasileño Santos Dumont, ha declarado que al logra hacer con éxito la travesía de Francia a Océano, en un aerostato, como lo espera, en el año próximo atravesará el Atlántico en un globo de grandes dimensiones.

**Revisión de un proceso celtico**  
Londres, nov. 12.—En la corte Criminal de Old Bailey, terminó hoy la revisión del proceso de Marcial Tageron, acusado de haber asesinado el 11 de Septiembre próximo pasado a Herman Jung, joyero de Clerkenwell.

Jung había ofrecido una fortuna al doctor von Paulsen de Chimbarazo, Ministro de las Colonias, a quien acusaba de ser causa de la ruina en la Africa del Sur.

Tageron dijo que Jung le había ofrecido diez mil libras esterlinas para comprar ropa, a fin de acercarse a su víctima sin despertar sospechas.

El prisionero dijo que había rehuido la oferta.

Jung le contestó que no saldría vivo de un tiende, y tomando un fierro logró echar al suelo a Tageron, y éste, según en relación, sacó un cuchillo, asestando al suero por la espalda, de cuyos efectos murió Jung después.

**Seguridad al Gobierno de Chile**  
Santiago de Chile, nov. 12.—Se dice que el gobierno argentino ha pedido seguridad al gobierno de Chile, a causa de que las maniobras de la escuadra en el Sur en el mes de Diciembre próximo coinciden con la movilización de tropas de tierra.

Se habrían los costado que estos ejércitos se hicieran en cumplimiento de los reglamentos militares.

**La Reina Amelia en Lisbon**  
Lisboa, nov. 11.—Ayer llegó aquí la Reina Amelia, después de haber pasado el verano en Oporto.

El pueblo la recibió con entusiasmo. Se supone que la Reina se ha reconciliado con su esposo el Rey Carlos.

**Se reanuda las buenas relaciones**  
Constantinople, nov. 12.—El Capitán de la Embajada francesa, en Belgrado, visitó hoy al Ministro de Relaciones Exteriores Tisza. Países con los cuales han quedado reanudadas las relaciones diplomáticas entre Francia y Turquía.

ciencia diplomática entre Francia y Turquía.

**Se aplaza la huelga**  
Paris, nov. 12.—"Le Temps" anuncia que la huelga general de mineros ha quedado aplazada indefinidamente.

**No tocarán en Venezuela**  
Washington, nov. 12.—El Departamento de Marina ha dispuesto que no entren en los puertos venezolanos las nuevas pertenencias a la escuadra del Atlántico del Norte.

Parece que las autoridades venezolanas han manifestado que sería una imprudencia que los buques americanos recalen a puertos de la costa venezolana.

**No se aprobará el tratado**  
Nueva York, nov. 12.—Los diarios de esta ciudad aseguran que el Senado negará un aprobación al tratado de comercio celebrado últimamente con la República Argentina.

**Lo que dice Uribe**  
Maracibo, nov. 12.—Dice el General Uribe que su opinión general respecto de la apertura del Canal de Panamá está decididamente a favor de que la obra sea ejecutada por una empresa americana.

La concesión a Francia, agrega, le otorgó San Clemente contraviniendo abiertamente la Constitución; y ahora la Compañía francesa pretende vender sus minas con concesión a los americanos en 70 millones de dólares.

**La renuncia de Sagnin**  
Madrid, noviembre 12.—Yvesle a circular con insistencia el rumor de que el jefe del Gabinete, señor Sagnin, presentará su dimisión a causa del mal estado de su salud.

Parece que el anciano estadista tiene la intención de retirarse definitivamente de la vida pública.

**Conferencia importante**  
San Petersburgo, noviembre 12.—El doctor Leyds, Delegado Federal del Transvaal en Europa, llegó a esta capital en la semana pasada obtuvo hoy una audiencia del Ministro de Relaciones Exteriores M. Landoff y celebró con él una larga conferencia.

**El gran pianista y compositor polaco, J. Y. Paderewski**

Paderewski es el ídolo de las muchachas a románticas del viejo y del nuevo mundo, el amado de la gran Calve, el que ha conseguido triunfos no alcanzados ni aún por el mismo Rubinstein aquel otro gran pianista.

Los triunfos más grandes de la carrera artística de Paderewski han tenido lugar en "Covent Garden," el gran teatro de Londres.

Nuestro grábado muestra el aspecto del "virtuoso" al recibir las felicitaciones de sus adoradoras las rubias Miss anglo sajonas.

**Extranjero**

**CORREO DEL NORTE.**

**Panamá**—En Pamploa y Popayan han fallecido, respectivamente, dos importantes soldados de la Libertad y el Orden: el general Manuel Medina y Calderón y el general Ignacio V. Martínez.

El doctor Medardo Rivas, general de la República, falleció en Tunja.

El Gobierno del señor Marroquín ha remitido a Cartagena, confinados, por causas políticas de actualidad, al general Pedro Nel Ospina, pacificador de los departamentos de Bolívar y Magdalena de fines de 1900 y al ex ministro G. Suera, general Enrique Arboleda C., sucesor del general Marroquín en la campaña de 1885 y segundo del general Próspero Piñón en la gran batalla de Palonegro al general Jorge Holguín, gran serridor de la república en la guerra con el Paraguay, y en los campos de batalla, defendiendo el gran lema "justicia libertad"; el doctor Rodolfo Saverdra tan meritorio como los anteriores y también otro guerrillero más, cuyos nombres no conocemos aún.

Pasajeros venidos del interior de la República dice que el señor Miguel Antonio Caro, ex presidente de la República, comprometido, según se asegura, en la reciente conspiración descubierta en el verano de Ocaña, viajó en el Paqueta, se asiló en la Legación alemana para escapar a la prisión.

**Caracas**—Por término medio se embarcan en Puerto Cabello, mensualmente, con destino a Cuba, ochocientos mil reses.

Hasta hoy los nacionalistas han presentado privativamente la solicitud del presidente a las autoridades colombianas, pero éstas están obligadas a prestar contra ella.

Ni los nacionalistas ni el país han sostenido las acciones del general Castro, acciones que nos traerán una guerra internacional. Los nacionalistas no desean la guerra con una nación hermana, no quieren seguir a Castro en sen eajante guerra.

El presidente Castro ordenó recientemente la prisión de todos los nacionalistas venezolanos.

Después de eliminar a los nacionalistas quedarán pocos venezolanos, comparativamente, que puedan proporcionar los hombres y el dinero que se necesitan para dirigir las hostilidades contra Colombia.

**Popayan**—Entre el Presidente del Ecuador y el Jefe Civil Militar del Cauca se han celebrado correspondencias muy cordiales, con el objeto de estrechar los vínculos que unen a ambos países y asegurar la paz que reinan en su propiedad y engrandecimiento.

**Maracibo**—Las tropas venezolanas en la península Guagira se hallan en un estado de extrema confusión. Los robos y atropellos por los indios continúan. Toda la población indígena está contra los venezolanos y éstos no se aventuran a salir de sus campamentos.

Los venezolanos están preparados para asumir la ofensiva contra Colombia, por lo tanto hay probabilidades de combate.

La frontera del Zóchira continúa quiete. Las lluvias impiden operaciones activas.

Venezuela al presente mantiene el statu quo en la frontera.

**Guatemala**—Los cosechas de trigo en Patzún se han arrojado en parte, debido a las fuertes lluvias.

**Tegucigalpa**—La prensa norteamericana dice que un sindicato también norteamericano, ha obtenido cinco mil nuevas cuadradas de territorio honorario, para colonizarlo con familias americanas.

**Méjico**—El doctor von Blowitz ha contratado como a 65,000 colonos hebreos, previa la compra de un millón de acres de terreno en el Estado de Sonora, donde se está estableciendo la primera colonia hebrea de Méjico.

**Se ofrece en arrendamiento**  
el almacén que ocupó la señora M. V. García, en los bajos de la casa del señor, frente al "Banco Hipotecario".  
Guayaquil, Noviembre 4 de 1901.  
6522-15 v.  
Armando Saona j.

**ANUNCIOS DE HOY**

## ARRENDAMIENTO

Hago saber al público que desde el 11 del presente, he dado en arrendamiento la casa de mi propiedad conocida con el nombre de "Baños de Loo", a la señora Carmen Flores.  
Agustin Loor,  
6538-3 v.  
Nvbre. 13.

**El Dr. León Becerra**  
dará consultas gratis los lunes, miércoles y viernes de 1 a 2 p. m. en la

Botica del Malecón  
Droguería Ecuatoriana de J. C. Muñoz & Cia,  
7536-6 m.  
Nvbre. 13.

## PRIMER LLAMAMIENTO

Avísamos a nuestros deudores, no menos, que si hasta fines del presente mes no vienen a cancelar sus cuentas, publicaremos sus nombres, y recomendarémos a un agente judicial el cobro de sus deudas.  
Luis F. Suárez & Cia.  
6539-15 v.  
Nvbre. 13.

## CRONICULLA

Ayer fué puesta en libertad Mercedes Macías, esposa de Juan Lenta Salazar, que se encontraba detenida en la Policía para la averiguación del robo de la custodia de la iglesia de Piura.

Hace días que no funciona bien el reloj público del Banco Comercial y Agrícola.

Esta noche se trasladó a un depósito la carga de vapor "Asiario", que se encuentra referenciada en la facturía del Sr. Mann.

De Nararjitos nos comunica que la institutadora del colegio de niñas de esa población, se queja de que no se le abona una mensualidad atrasada, por lo que firma el reclamo el Teniente Político de esa Parroquia.

Cuatro concurrencias del escánelo que se formó ayer en la mesa de elecciones de la parroquia de Bolívar, resultaron heridos:

El señor Calderón, con un puntazo de estoque debajo de la barbilla; N. Yagual, con la cabeza rota de un canuto; y Manuel Rangal, con un corte en el brazo derecho.

A todos los heridos los atendió el Dr. Angel G. Hidalgo Z.

Araba de ser separado de su puesto, de primer jefe del batallón Guayas N.º 61, el comandante José B. Rivadeneira.

Parece que se le hacen a este jefe algunos cargos, según se comprende por el tenor de la orden general de la Comandancia de Armas, en que se dispone en baja.

Han sido cobradas en la oficina de Municipal de la Junta de Beneficencia Municipal, las suertes siguientes que corresponden al sorteo número 225, del domingo 11 de Noviembre.

José Inguero, S. 1000; Clara Aurora Cuadrado, S. 100; Victoriano Bravo, S. 20; Rafael S. Acosta, S. 20; José Aurelio Silva, S. 10.

En la sección exterior de la oficina de Correos existen dos cartas certificadas, llegadas del Norte en el vapor inglés "Arguipa", por los señores Enrique Morales y Miguel Valverde.

En la Administración de esta Imprenta, ha bay una carta para el señor Enrique Cuadra.

**APUNTES TAQUIGRAFICOS**

Terminaron las elecciones para Concejales municipales y con ellas nos quedaban escasos recuerdos de una ríñca política, los que nos servirán de grande experiencia para el venidero.

Las tropas y caladores, los verdaderos sufragantes, hallábanse en pugna y no sabían cuál de los dos consignos obedecer, se decir cual de las dos listas oficiales acatar.

El pueblo, el verdadero pueblo era arrojado impunemente de las mesas y no dejábase sufrir, con gran escarmento de la Carta Fundamental de la República.

Esta es la alerta que da el Gobierno para las futuras elecciones: no habrá libertad electoral en las venideras representantes al Congreso, municipios y municipalidades supremas.

Es de esperar que los que nos quedaban de Valtierra, que dice: *D' aquesta part d'it la revolucio.*

# "El Looive" ha recibido muebles de Viena.

Muchas sociedades de esta ciudad en cuyos Estatutos se ordena no tratar de política ni hacer actos que se acerquen a hacerla, tienen por costumbre nombrar Presidente honorario ó activo al jefe de la República, hiriendo con esto la opinión de varios de sus miembros que no son partidarios de esta medida.

Esto constituye un acto adulador y sirve á veces para que se disuelva por separación de sus principales miembros y signifique la flagrante violación de su norma constitucional.

A. Tebas.

### FANESCA

#### Ecos cabalgaticos

Don Otto, rey de Baviera, andaba hace tiempo mal de la cabeza, y un día fué declarado incapaz, pues más que en Baviera en Babilonia estaba su majestad.

Pero hoy se dice que vuelve la razón á recobrar, y por ello los ministros en un grave apuro están, pues si el monarca se cura debe de nuevo reinar, y á eso dicen que se opone de una manera tenaz el emperador Guillermo á quien no hay que contrariar.

La cosa, en verdad, resulta chistosa y original, pues si don Otto recobra la razón, no se da la mano los ministros, que andan locos viendo el conflicto llegar.

Así allí, si un loco hace ciento, según el refrán, el loco, al ponerse cuerdo, volverá locos á más, para lo que se aplica a aquel loco imperial, y si el monarca se cura no se le puede interesar sabiendo el pueblo hávalo... ¡Hombre! ¡Qué barbaridad!

Leo en varios telegramas que en Italia han detenido á un furibundo anarquista, que cándido como un niño contó, *ex abundantia cordis*, sus espantables desvíos de acabar, no dicen cómo, si á puñaladas ó tiros, con el Papa, con la papilla y con lo más sagrado de las personas que viven en el mundo pontificio.

¡Qué anarquista tan sincero, tan honrado y expansivo!

¡Y dicen que es furibundo, cuando resulta no buen chico!

Los malos son los llamados que asedian sin aviso ó ocultan sus intenciones y ocien desventajas.

¡Furibundo ese anarquista! Ya son ganas de zaherirlo, cuando él mismo, al declararlo, hace imposible el delito, por lo que á la Providencia sinceramente bendigo.

Telegrama de Roma, no sé si puesto en serio ó puesto en broma

¡Telegrafan de Sbarow, Estado de Pensilvania, diciendo que varias señoras han ahorcado y luego quemado en fuego al anarquista de los azules.

Cinco mil personas presenciaron el espectáculo llenas de júbilo.

En otras poblaciones de la Unión se ha hecho lo mismo, y en Huntington se ontó de brea y se empleó á un sacerdotito porque no aprobó tales actos, que desprecian la esfera de los anarquistas europeos, como los de Berlín, que se reunirá para protestar contra ellos.

¡Carabamb! ¡Señoritas ó señoras ejerciendo el papel de inquisidoras, no siendo el maltratado un liberal, en cuyo caso no estaría mal; un señor sacerdote, que protesta de otra análoga fiesta, y á dependos lo ahruaman, y lo embrea y espulman, porqué el hombre le indicaba de la contrista ver quemar en fuego á un anarquista, y anarquistas, sencillos é inocentes, que ante el vano furor de aquellas gentes que se entretienen en quemar muñecos, aquí protestan con discursos huecos!

¡Cosa tan rara tienen tres hemolotas... ¡Qué principio de siglo! ¡Caracoles!

Noticia interesante que á la páis mandan por telegrama de París:

¡Telegrafan de Alemania á "Le Rappel" diciendo que muchos ayuntamientos Suiza han protestado de la admisión de órdenes religiosas?

Comprendo á los de Suiza y los evídido: no tienen vocación para el suicidio.

Felipe Pérez González.

Remedio contra el paludismo re belde.—Infusión de hojas de *Hellianthus annuus* (girasol), una copa tres veces en el día.

Muy empleada en Rusia; el doctor Kasabichoff, há de dar muchas veces de aparecer por medio de esta medicina en tres á seis días, fiebres periódicas que habían resistido á la quina, al arsénico, al hierro, etc.

**Una definición.**—La vida es un ferrocarril; los años son las estaciones; la muerte la estación de llegada, y los inútiles son los fogoneros.

**Punto final.**—Entre amigos: —Me has dicho que estás haciendo la corte á la mujer de un fotógrafo. —Sí, pero inútilmente. Siempre tiene á mano una... negatva.

### Espectáculos

**TEATRO OLMEDO.**—Buen desempeño en la función de acacha y escaso público.

La temporada teatral se acaba y hay que aprovechar las últimas funciones, por que próximamente partirá para San José de Costa Rica, donde se esperaba, la Compañía Calderón.

Para mañana se anuncia el drama en cuatro actos *Dña Perfecta*, de P. de Galdós, y el juguete cómico *La primera postura*.

### 1 FOLLETTIN

#### Los tres diablos

De aquí que una vez érase un zapatero, tan pobre como muchos de los personajes de nuestro cuento, y con tanta necesidad de trabajar, como falta de trabajo.

El buen zapatero que no sabía es tarso malo sobre mano, se desahacaba en su ociosidad fósfores, y solía exclamar á menudo con amargura: ¡Si al menos tuviese trabajo!

Un día le dijo su mujer: —No te quejes, que tanto y tanto te podría venir que no pudieras con él.

—Eso no me apartaría, replicó el zapatero, tomaría oficiales para que me ayudasen. Cualquier cosa antes de continuar en esta miseria: aunque tuviera que pedir el trabajo al mismísimo diablo.

Nuestro pícaro enemigo que está asechando siempre la ocasión de entartarnos, y buscando nuestro flanco más débil, se hallaba entonces escuchando aquella conversación acurrucado en un rincón de la tienda. Como es natural, en cuanto la mujer entró en la cocina, se acercó á la mesa de aquel desesperado zapatero: —Me has llamado y aquí me tienes, le dijo.

—¿Quién eres? exclamó un poco sobresaltado.

—El demonio.

—¿Y qué quieres de mí?

—Vengo á proponerte un negocio.

—Habla.

—Tendrás tanto trabajo como quieras, todo el que tú desees; pero en cuanto lo hayas cumplido has de venir conmigo.

—La contrata no me parece mal, dijo.

jo el zapatero, pero como yo quisiera trabajar mucho, me hará falta algún oficial para ayudarme. . . .

—Tendrás bastante con tres oficiales!

—Si son listos; ¡ya lo creo! dijo el zapatero.

—Pues, nada; pide cuanto trabajo quieras y lo tendrás; desde mañana tú y los tres oficiales trabajaréis de firme.

Y el diablo desapareció. El zapatero se quedó solo, y empezó á pensar sobre la contrata que acababa de hacer.

—Mientras que no sea esto una engañifa, una trapacería de aquel embustero! le dijo interiormente.

Sin embargo á pesar de esos temores, por razones de prudencia, no quiso enterar del suceso á su mujer; no le hubiera faltado más sino que ella, parlanchana como todas, lo fuera divulgando por el barrio, y le biciera perdiendo la escasísima parroquia que le quedaba.

En la cans, mientras se acostaba, y luego entre sábanas, no hizo más que pensar en el trabajo que podría tener; y en su imaginación le llovían á centenaes los encargos de pares de calzado y enviaba aquí y acullá grandes remesas de género, todo de su casa, y de un golpe veía la miseria concluida.

Al día siguiente se levantó con diligencia sin haber podido pegar los ojos en toda la noche. La puerta de su tienda fué la primera del vecindario en abrirse. Sus ensueños de ambición se vieron realizados. Aquello era un continuo pedir calzado; toda la ciudad parecía que se hubiese puesto de acuerdo para ir á la tienda del pobre zapatero de la vispera.

Muy temprano se presentaron también tres oficiales preguntándole: —Maestro ¡no es aquí que se necesitan tres oficiales para hacer el trabajo?

—Aquí es; pero vamos por parte: ¿són bien listos de manos? les dijo el zapatero.

Los tres se miraron riéndose, pero con una risa intencional y burlesca, que puso en guardia al ama, y respondieron á la vez: —¡Ya lo veréis!

El zapatero pensó en sus adentros: "¿ya os bajaré vuestros humos?"

Y enseñándole el trabajo que había por hacer les dijo: —Se han de despachar todas estas encargos que corren mucha prisa; además todos esos pares de zapatos que me han pedido así que he me levantado; y cuando está listo todo esto me despacharéis quinientos pares más que se han de mandar afuera.

(Continuará)

**ARROZ** DEL PERÚ, flor y corriente á precios muy reducidos, venden Alvarado & Bejarano. Guayaquil, Noviembre 2 de 1901.—Nº 6316—6 m.

### Llegó el tan acreditado VINO BURDEOS "Cepa Ruby"

QUE ES SIN DISPUTA UNO DE LOS MEJORES EN SU CLASE

Del análisis químico practicado en Barcelona por el Dr. Don Manuel de Chía, resulta que este vino no contiene ácido bórico ni salísilico, ni materias colorantes derivadas de la hulla; por lo tanto es natural, puro é higiénico, y en consecuencia apto para la alimentación.

También he recibido el exquisito VINO GARNACHA, en anclotes de 16 litros á propósito para obsequio.

Tengo completo surtido de escopetas españolas de 1 y 2 cañones, las que ofrezco á precios sin competencia.

De venta en la tienda del suscrito, Malecón Nº 176, y en la de Riera & Cª Miguel Riera. Octubre, 31 de 1901.—Nº 6506—1 m.

### Gran Rifa GRATIS

Que ofrece la Joyería "LA ESMERALDA" de C. Stierlen & Cia. A SUS COMPRADORES

100 PREMIOS de artículos de fantasía, entre ellos relojes de plata y de oro de 18 quilates para hombre y con diamantes para Señora.

A toda persona que gaste 5 SUCRÈS se le dará un número gratis para la rifa cuyo sorteo tendrá lugar en la noche del 31 de Diciembre de 1901 en el mismo establecimiento.

Nov. 9 de 1901—15 v.

### Ojo al Aviso!

#### MUEBLES A PLAZO

Sillas y Juegos de muebles de bejuco, de todas clases. Pianos, Espejos de salón, Catres de fierro y de metal, Mesas, Escritorios, Bibliotecas, Cómodas, Roperos con espejo, Lavatorios de todas clases, Atriles para Música, Porta Música, Cuadros al óleo Mesitas de fantasía, Maseteros, é ininidad de artículos que están en exhibición, venden Casas y Márquez, á pagar por dividendos mensuales ó por semanas.

**GRAN CASA DE REMATES.** Malecón, entre "9 de Octubre" y "Francisco de Icaza". Guayaquil, Noviembre 1º de 1901.

### Listerol de Ayala

Antiséptico infalible para la curación de toda clase de heridas, úlceras y lagas; en general, quemaduras, gangrena, siete cueros, disenteria, angina, golpes, granos, barros, espinillas, caspa y erupciones en el cuero cabelludo.

DE VENTA EN EL "BAZAR AMERICANO" de R. B. JONES NOTA.—Advierto al público que los que quieran tener la seguridad de obtener el Listerol preparado por su mismo inventor, deben comprarlo exclusivamente en el "Bazar Americano" el señor R. B. Jones, único agente nulo para la venta de este producto.

Hacienda "Los Angeles", Marzo 10 de 1901. Noviembre 1º de 1901.—Nº 6512—1 m. Arcadio A. Ayala.

## Bar Continental.

Con el objeto de aumentar y complacer á mi clientela y sin omitir gastos, he solicitado para este RESTAURANT á uno de los mejores COCINEROS EUROPEOS, para lo cual anuncio al público que servirá entre el menú diario, los platos que á continuación se expresan:

DIAS	MAÑANA	TARDE
Lunes	Bacalao á la Vizcaina	Costillas a la Villeroy
Martes	Blanqueta de Volaille	Fricandeau de veau
Miércoles	Patas á la Catalana	Rizzotto
Jueves	Tripas á la moda de Caen	Ravioles
Viernes	Bavilla á Baisse	Pastel Petivrier
Sábado	Arroz á la Valenciana	Crispinettes con champiñons
Domingo	Salchichas y boudin	Tallarines

Importo Vinos y Licores directamente y vendo por mayor y menor.

Se sirven cenas frías y caliente, chocolate, té y café, hasta altas horas de la noche.

EL PROPIETARIO—F. Froment.

Noviembre 12 de 1901.

## COÑAC BISQUIT

"XXX" { En cajas de 12 botellas  
En cajas de 20 id.  
En cajas de 50 id.

"XXXXX" En cajas de 12 id.  
"V. o. c. B" En cajas de 12 id. (para enfermos)

DE VENTA EN TODAS PARTES CONSUMO, 1.336,616 LITROS!!! Enero 4 de 1901.

## SEGUROS DE VIDA "La Equitativa"

(DE LOS ESTADOS UNIDOS) Agente General en el Ecuador VICENTE GONZALEZ BAZO Enero 2 de 1901— año

Estómago Artificial Estómago Artificial Estómago Artificial Estómago Artificial

**¡Enfermos del Estómago!**

Millares de curados agradecidos certifican por todas partes y en todos los idiomas que con el uso del notable preparado "El Estómago Artificial" se curan en breves días las dispepsias, gastralgias, úlceras, catarro gástrico etc.; desapareciendo desde las primeras dosis los vómitos, acedias, ardores, erupción, inapetencia, pesadez, constipación, agua de boca, dolor de estómago, estreñimiento etc.; aunque la enfermedad se haya resistido á otros tratamientos y lleve 30 años de antigüedad.

Venta, Boticas y representante, RICARDO MOZÁ, Restaurant Universal "Sucre" Num. 11

Guayaquil, Setiembre 12 de 1901.—Nº 6422—1 m.

## El Bazar Americano de R. B. JONES.

TIENE DE VENTA: Artículos de zapatería.—Camisas de lana y algodón.—Casimires ingleses.—Cajas para lielo.—Cajas de fierro.—Camas de fierro y metal.—Colchones de alambre.—Calzado americano.—Cubiertos de Plaqué.—Escritorios y Sillas americanas.—Bailes y Sillas para viaje.—Género americano para sábanas.—Lámparas de nickel.—Faroles para tendales.—Medias de lana y algodón.—Monturas.—Cabezas y Riendas.—Maletas.—Máquinas de coser.—Máquinas de escribir.—Pianos mandolín americanos.—Ponchos de caucho.—Tubería de fierro.—Revólvers y Cápsulas.—Vinos de California.—Servilletas y Manteles.—Whiskey americano.—Gran surtido de artículos de fierro enlazado, y muchos otros artículos que sería largo enumerar. Guayaquil, Noviembre 1º de 1901. Nº 6511—1 m.